

Zeitschrift: Der Fourier : officielles Organ des Schweizerischen Fourier-Verbandes und des Verbandes Schweizerischer Fouriergehilfen

Herausgeber: Schweizerischer Fourierverband

Band: 59 (1986)

Heft: 11

Artikel: Vor dem Defilee der verstärkten Mech Div 11

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-519225>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 19.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Vor dem Defilee der verstärkten Mech Div 11

Losung auch für Defilee: «Treffen auf Anhieb»

tid. Das Defilee, das die verstärkte Mechanisierte Division 11 am Nachmittag des 21. Novembers 1986 auf dem Flugplatz Dübendorf durchführen wird, ist durch zwei Besonderheiten gekennzeichnet. Zum einen handelt es sich um den ersten Vorbeimarsch einer Heereseinheit in unserem Land, an dem ausschliesslich mechanisierte und motorisierte Verbände teilnehmen, bei dem aber kein einziger zu Fuss marschierender Soldat mehr zu sehen sein wird. Zum anderen schliesst sich das Defilee unmittelbar an die Gesamtverteidigungsübung «Dreizack» an. Von der landläufigen Vorstellung, wonach ausgedehntes vorgängiges Putzen, ein Einüben heikler Phasen und womöglich ein Probelauf zu den Vorbereitungen eines grossen Vorbeimarsches gehören, ist hier also keine Rede. Vielmehr geht es darum, dass die Truppe das Leitmotto beherzigt, das der Kommandant der Heereseinheit, Divisionär Andreas Gadien, auch sonst als Ausbildungsziel setzt: Treffen – oder hier im übertragenen Sinn – Leistung auf Anhieb.

Das Defilee der Mech Div 11 ist das erste dieser Heereseinheit in den 25 Jahren ihres Bestehens. Die Division wird am Montag, 17. November, mobilmachungsmässig in die Truppenübung unter Leitung des Feldarmeekorps 4 einsteigen und dort bis Donnerstag eingesetzt sein. Damit ist zwar keine wohlvorbereitete und eingebühte Truppenparade am Freitag möglich, doch ist das auch nicht der Zweck des geplanten Vorbeimarsches.

Für die 12 000 Mann, die mit 500 Raupen- und 2 000 Pneu Fahrzeugen auf dem Militärflugplatz Dübendorf defilieren werden, bedeutet diese Ausgangslage aber eine echte Herausforderung und entsprechende Bewährungsprobe: Denn der Sinn eines Defilees ergibt sich ja dadurch, dass mit keiner anderen Form der militärischen Präsentation so vielen Leuten in so kurzer Zeit so viel gezeigt werden kann. Zudem ist sich die Truppe wohl bewusst, dass aus dem Vorzeigen von Ausrüstung und Bewaffnung und der Präzision der Durchführung Rückschlüsse auf die Einsatzbereitschaft unserer Armee gezogen werden.

Am Defilee der verstärkten Mech Div 11, das von Bundesrat Jean-Pascal Delamuraz und vom Kommandanten des Feldarmeekorps 4, Korpskommandant Josef Feldmann, abgenommen wird, beteiligen sich auch starke Fliegerverbände. Über der Defilierstrecke werden Staffeln der Flugzeugtypen Tiger, Mirages und Hunter vorbeifliegen, ferner werden Helikopter und Fallschirmgrenadiere im Einsatz gezeigt, während die «Patrouille Suisse» den Abschluss bildet. Im Anschluss an das Defilee findet die Verabschiedung des auf Jahresende ausscheidenden Kommandanten der Flieger- und Flabtruppen, Korpskommandant Ernst Wyler, statt.

Umrahmt wird der Truppenvorbeimarsch durch eine Waffenschau auf dem Flugplatz, anlässlich welcher die verschiedenen Waffengattungen ihr Material – als neuestes Gerät etwa «Leopard 2» und «Rapier» – vorzeigen. Diese Schau wird sowohl am Freitag wie am Samstag, 21./22. November 1986, zu besichtigen sein; am Samstag stehen zusätzlich Wehrvorführungen der Truppe auf dem Programm.

Vorverkauf für Defilee ist eröffnet

tid. Um möglichst vielen Besuchern des Defilees der verstärkten Mechanisierten Division 11 am Nachmittag des 21. Novembers 1986 eine optimale Sicht zu ermöglichen, erstellen Genietruppen im Rahmen ihrer Ausbildung abgestufte Tribünen entlang der Piste auf dem Flugplatz Dübendorf. Grundsätzlich ist der Besuch des Vorbeimarsches sowie der gleichzeitig stattfindenden Wehr- und Waffenschau gratis. Weil das Defilee indessen selbsttragend sein soll, muss für die Plätze auf den Sitz- und Stehramen ein Betrag von Fr. 10.–, beziehungsweise Fr. 5.– verlangt werden (für Kinder bis 16 Jahren die Hälfte).

Im Vorverkauf sind Eintrittskarten bei allen Geschäftsstellen der Kantonalbanken der Kantone Zürich, Schaffhausen, Thurgau, St. Gallen und beider Appenzell erhältlich.